

Columnas estatales

16 marzo 2024

SE COMENTA

Que **Laura González, secretaria de Desarrollo Económico** en la entidad, se reunió con mujeres empresarias en la capital mexicana como invitada especial a un evento organizado por la **Canaco Servytur**, en **Valle de Toluca**, y ahí detalló buena parte de los esfuerzos que han distinguido al género: en el **Estado de México**, 40 por ciento de las unidades económicas son lideradas por una mujer, y sea como dueñas o administradoras de los negocios, está claro que el ejemplo de la funcionaria, al igual que la **mandataria Delfina Gómez**, se han instaurado como figuras inspiradoras.

En el evento “**Mujeres al Mando**”, destacó también **Fabiola Pérez Serrano, presidenta del Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias**, quien aseguró que con el foro se busca apoyarlas para la formalización de sus negocios, el empoderamiento femenino, generar alianzas estratégicas e innovar.

Que el futuro del transporte amigable con el medio ambiente comienza tímidamente a asomarse. Ayer en la **Zona Metropolitana del Valle de Toluca** comenzaron a circular **dos autobuses eléctricos** de transporte público, que forman parte de una prueba piloto para crear corredores naturales en la región, informó la **Secretaría de Movilidad del Estado de México**, con esto se suman ya 40 unidades en un ambicioso proyecto que podría darle un respiro a las zonas urbanas más agobiadas por la contaminación.

Que la otra contaminación, la que pareciera que no hay capacidad de enfrentar, es la de la grilla. Por eso no extraña que durante esta temporada estén queriendo hacer brotar misteriosamente un montón de presuntos cadáveres del clóset. Quizá en ese contexto se encuentre la multa y sanción al **extesorero de Naucalpan Juan Carlos Sánchez Medina**, por autorizar el pago de facturas por un monto de más de **46 millones de pesos** a una empresa contable. El ex funcionario fue inhabilitado para ocupar cargos públicos por 20 años y deberá pagar un monto similar por indemnización a la tesorería.

Que lamentablemente, en dramáticas circunstancias, ayer en **Toluca** perdió la vida **José León Arturo Vilchis Esquivel, ex coordinador de Protección Civil del Estado de México**, que fue muy apreciado por varias administraciones por su dedicación al trabajo y la especialización que alcanzó en beneficio de la población a la que servía. Muchos periodistas también lo recuerdan como una persona amable y siempre abierta a brindar información de interés. Descanse en paz. —



Paul Valdés

El voto del cambio y la alternancia

La ciudadanía busca respuestas a las principales problemáticas percibidas, como pueden ser la seguridad pública y la escasez del agua, la cual será un tema coyuntural en la actual crisis hídrica, sobre todo en los meses de sequía de abril y mayo, periodo en el que se llevarán a cabo las campañas electorales. Las y los electores del Estado de México decidirán si lo mejor para sus territorios locales es la alternancia o la continuidad.

Las elecciones representan una oportunidad para que la ciudadanía pueda premiar o castigar a los partidos políticos gobernantes, o bien dar la oportunidad a la alternancia política.

En México fue hasta el año 1989 cuando se dio por primera ocasión la alternancia política en una gubernatura; fue el caso de Baja California. A partir de esa fecha, todas las entidades del país han experimentado alternancia política, salvo Coahuila que es el único estado que ha sido gobernado por un solo partido. En el año 2000, se registró alternancia a nivel de la presidencia de la república con el triunfo de Vicente Fox Quesada con el PAN, y a partir de esa fecha se ha dado un ciclo de alternancia política, de manera que han gobernado los principales partidos como ha sido PAN, PRI y actualmente Morena.

Desde el año 2000, la alternancia política es una constante en las elecciones mexicanas. En las pasadas elecciones de 2021 para elegir presidencias municipales en el EdoMex, se registró un 55% de alternancia política. Es decir, que ganó un partido o coalición diferente al que estaba gobernando; en el 45% de los casos triunfo el partido gobernante, y con ello se obtuvo continuidad.

Si hablamos de los 20 municipios del EdoMex con mayor lista nominal, se registró continuidad en 9 de ellos: Ecatepec, Tultitlán, Tecámac, Nicolás Romero, Valle de Chalco, Chalco, Texcoco, Zumpango (donde continuó gobernando Morena y aliados) y Huixquilucan (PAN). Por su parte, hubo alternancia en 11 de estas demarcaciones: Naucalpan, Toluca, Tlalnepantla, Cuautitlán Izcalli, Atizapán de Zaragoza, Coacalco, La Paz, Metepec (municipios que gobernaba Morena y ganó PAN-PRI-PRD), Nezahualcóyotl, Chi-

En las pasadas elecciones de 2021 para elegir presidencias municipales en el EdoMex, se registró un 55% de alternancia política. Es decir, que ganó un partido o coalición diferente al que estaba gobernando

malhuacán e Ixtapaluca (que eran gobernados por PAN / PRI / PRD y resultó ganador Morena y aliados).

La reforma electoral del 2014 dio paso a la reelección consecutiva hasta por dos periodos a alcaldes y diputados, bajo el supuesto de incentivar el buen desempeño o la posibilidad de ser castigados por el electorado.

La ciudadanía busca respuestas a las principales problemáticas percibidas, como pueden ser la seguridad pública y la escasez del agua, la cual será un tema coyuntural en la actual crisis hídrica, sobre todo en los meses de sequía de abril y mayo, periodo en el que se llevarán a cabo las campañas electorales. Las y los electores del Estado de México decidirán si lo mejor para sus territorios locales es la alternancia o la continuidad.

En democracia no se gana ni se pierde para siempre, cada ciclo electoral genera oportunidades para partidos, candidatas y candidatos. El cambio y la alternancia política son parte esencial de la democracia y una constante en nuestra sociedad, pues en las elecciones a presidencias municipales de 2021, en el Estado de México, más de la mitad de los partidos gobernantes pierden a manos de otro partido, lo que significa que la ciudadanía busca nuevas respuestas y soluciones a nuevos y añejos problemas.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Hace un par de semanas preguntamos en este espacio ¿A Cuántos aspirantes van a matar antes de que se acabe la elección?
- En un par de días, otros dos han sido asesinados.
- El Financiero anota que van desde diciembre van 23 políticos asesinados.
- Una ONG reportó 109 casos de violencia relacionados con los comicios del 2024 y 23 han sido asesinados.
- Pregunta del día 1: ¿Quién le cree a Claudia Sheinbaum cuando dice que la violencia no es generalizada en el país?
- Pregunta del día 2: ¿Servirán de algo las renunciaciones de gabinete de seguridad en Guerrero para disminuir la ola de violencia impune que ataca la entidad?

LOS ÚLTIMOS DÍAS de febrero, luego de conocer sobre el asesinato de dos aspirantes, uno de Acción Nacional y otro de Morena, ambos en la misma localidad, Maravatío, Michoacán, en este espacio hicimos una pregunta lamentable, pero que responde a la situación de violencia que se vive en el país.

¿Cuántos aspirantes y en su momento, candidatos pueden morir hasta el día de las elecciones?

Pasaron un par de semana y de nueva cuenta, el tema se vuelve preocupante, ya que en dos días, se registra otro par de asesinatos de aspirantes a un cargo de elección.

El jueves pasado se dio a conocer el asesinato del precandidato priista Diego Pérez, quien buscaba representar a su partido en la elección para presidente municipal en el municipio de Cancuc, Chiapas. Un día después fue Tomás Morales, aspirante a la alcaldía de Chilapa, Guerrero por el partido de Morena.

Las noticias sobre hechos violentos no paran en todo el territorio nacional, en el Estado de México esta semana atentaron contra el quinto regidor de Acambay, Timoteo Ruiz cuando viajaba en su automóvil sobre la carretera panamericana.

Desde que llegó la actual administración estatal, los hechos violentos de impacto no paran. Primero fue el enfrentamiento entre habitantes de Texcaltitlán y miembros del crimen organizado; luego levantan en la capital a trabajadores de una empresa de pollos.

Luego el atentando contra el fiscal, que no lo calificaron como tal, sino como un problema vial; finalmente el ataque contra el regidor de Acambay, sin contar con el robo de la camioneta de un aspirante a diputado federal que dejó como saldo, al chofer lesionado de bala.

ONG "LABORATORIO ELECTORAL" REPORTA 109 CASOS DE VIOLENCIA RELACIONADA CON COMICIOS.

Para la organización no gubernamental conocida como Laboratorio Electoral y de acuerdo a los reportes a los que tienen acceso, dio a conocer que desde el 4 de junio del año pasado y hasta el 12 de marzo del 2024 se han reportado 109 casos de violencia relacionados con los comicios electorales.

En el recuento se anotan los casos de asesinatos, atentados, amenazas y el secuestro de aspirantes o personajes ligados a la elección. Cabe destacar que sumando el homicidio de Tomás Morales, tendríamos que sumar un caso más, por lo que serían 110 casos.

De ese total se habían reportado 43 asesinatos, que

ahora tendrían que ser 44 de los cuales 38 son en contra de hombres y 7 en contra de mujeres. De los 44 que se reportan hasta el momento, 22 eran aspirantes a una candidatura. La ONG se dio a la tarea de anotar el nombre de cada uno de los aspirantes que han sido ultimados durante ese lapso de tiempo.

Cuentan un total de 18 atentados, 43 casos donde se han presentado amenazas en contra de los políticos y hasta cinco secuestros.

EL RECUESTO DE EL FINANCIERO, ES DE 23 ASPIRANTES ASESINADOS

Por su parte, el diario de circulación nacional, El Financiero dio a conocer el resultado de un trabajo realizado en torno a la violencia que se vive en contra de políticos relacionados con los comicios de junio próximo.

El recuento empieza a partir del inicio de las precampañas en noviembre del año pasado y hasta el 6 de marzo, por lo que a ese número se le tendría que sumar los dos que se registraron estos días.

En el conteo del diario, se anotan 23 asesinatos, cifra que tendría que aumentar a 25. Para este caso sólo se refiere a los aspirantes que han sido asesinados y que buscaban representar al instituto político Morena. Hasta ese momento eran 8, tomando en cuenta a Tomás Morales en Guerrero, la cuenta sube a 9. Apenas iniciaron las campañas federales, la presidencial, la de senadores y diputados.

Lo peor vendrá cuando se acerquen más las locales a desarrollarse en varios estados del país. La primera instancia reporta 44 asesinatos en 9 meses, lo cual quiere decir que cada mes matan a un promedio de 4.8 aspirantes o cinco.

En el segundo caso, el resultado es peor, porque en los últimos 4 meses le quitan la vida a un promedio de 6.25 políticos relacionados con los próximos comicios. Lo cual quiere decir que entre más se acerca la fecha, los candidatos están más expuestos a sufrir un atentado o ser asesinados.

Lamentablemente la pregunta sigue vigente. ¿Cuántos aspirantes o candidatos más serán asesinados hasta el día de la elección? Ojala que la cifra fuera cero.

PREGUNTA DEL DÍA 1: ¿QUIÉN LE CREE A CLAUDIA SHEINBAUM CUANDO DICE QUE LA VIOLENCIA NO ESTA GENERALIZADA EN EL PAÍS?

Para la candidata oficial, Claudia Sheinbaum la violencia no está generalizada en el país y en el caso del asesinato de candidatos, asegura que sólo se presenta en ciertas zonas del país como Michoacán, Guerrero, Guanajuato Jalisco.

Con esa postura ¿El resto de los candidatos en todo el país se van a sentir más seguros? Y más allá ¿Alguien puede creerle a la candidata?

PREGUNTA DEL DÍA 2: ¿EN GUERRERO SE ACABARÁ LA INSEGURIDAD CON LA RENUNCIA DEL GABINETE DE SEGURIDAD?

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado dio a conocer que presentaron su renuncia el secretario general de gobierno, así como el titular de seguridad pública estatal.

También solicitaron al Congreso local la remoción de la fiscal general del estado. ¿Eso será suficiente para acabar con la violencia en aquella entidad o tendrá que renunciar alguien más que ha hecho muy poco desde que llegó a su cargo?



HORIZONTE MEXIQUENSE

LUIS MIGUEL LOAIZA TAVERA

♦ Bomberos: Honor a quien honor merecen

POCAS, PERO MUY pocas veces se da el reconocimiento real a servidores públicos que no buscan la publicidad, sino solo el servir, a veces la policía local, otras los paramédicos, pero indudablemente quienes son unos verdaderos héroes anónimos son el H. Cuerpo de Bomberos.

En esta ocasión me voy a referir a estos servidores públicos del municipio de Tlalnepantla, quienes en varias acciones próximas, la una de la otra mostraron valor, espíritu de servicio y compromiso.

Más allá de desquitar un sueldo o cuidar de un trabajo, los "tragahumo" como se les conoce, mostraron un gran valor y como decimos coloquialmente: "se la rifaron" en casos como los incendios del Vaso Regulador de Cristo y La Castilla por sólo mencionar 2 de 5 incendios forestales que se dieron en el municipio en días pasados.

Pero no queda ahí su labor, pues es bueno recordar que fueron enviados a ayudar en las labores de rescate y remoción de los estragos que dejó huracán que azotó las costas de Guerrero, labores fuera de su territorio, pero que acudieron en solidaridad a nuestros hermanos guerrerenses.

Bueno, pues algo que fue importante es que el alcalde de "la tierra de en medio", Tony Rodríguez decidió celebrar una comida con todos los integrantes del cuerpo de bomberos a manera de agradecimiento y reconocimiento a su labor, acción que ojalá fuera replicada en otras localidades, pues siempre pasa desapercibida la valentía de los bomberos, bien por el gobierno tlalnepantlense.

En otros temas, el anuncio de la dirigencia morenista de definir las candidaturas

a las alcaldías y diputaciones locales entre el 15 y 20 de marzo es un respiro que frenará los fraternos ataques entre quienes quieren tener una posibilidad.

Un caso concreto es Ecatepec, donde la guerra entre el gobierno municipal y el grupo del GAP ha llegado a límites inesperados, pues ahora las amenazas han pasado a ser cumplidas y tras darse a conocer los presuntos vínculos de Azucena Cisneros con grupos delictivos, el morenismo se ha dividido y la respuesta que han dado es una campaña contra la candidatura de Fernando Vilchis en su aspiración a ser diputado federal por el distrito 10.

De tardarse más tiempo Ecatepec podría ser escenario de más acciones violentas y saldo trágico.

Lo mismo pasa en Coahuila, donde Jessica Vega se perfila a ser la abanderada de Morena, va en fórmula con Darwin Eslava, ambos dejaron el grupo de Daniel Serrano y se anexaron al GAP, ahora "Mexiquenses de corazón" y serían de las pocas oportunidades de Higinio Martínez para tener espacios en Edomex. Se enfrentarán contra el experimentado David Sánchez Isidoro, que buscará la reelección.

Otros municipios como Tultitlán, parece que no habrá sorpresas y Maurilio Hernández, También del GAP, será el candidato de Morena.

Tlalnepantla sin definición a la vista: dos mujeres esperanzadas, mientras que entre los gallones de Max Correa y Raciél Pérez podría definirse quien enfrentará a Tony Rodríguez en su reelección, a mi modesta forma de pensar, no tendrá problemas para gobernar otros tres años...Y YA.



Eduardo Blanco

Candidatos y el clero católico

PARTE 1

Hace unos días firmaron los candidatos a la Presidencia de la República Jorge Álvarez Máynez, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, el documento conocido como "Compromiso por la Paz, estrategias de política pública por la paz", que fue elaborado por la Conferencia del Episcopado Mexicano y la Providencia Mexicana de la Compañía de Jesús, mediante el cual buscan apoyar la estrategia en materia de seguridad del próximo Ejecutivo Federal.

La Iglesia católica y jesuita de México buscan restablecer la paz y la seguridad en el país y considera que los grupos delictivos han rebasado la capacidad del Estado; que las instituciones dedicadas a la seguridad no han podido contener la violencia, la cual cada vez va en aumento.

Sin lugar a dudas es uno de los grandes pendientes desde el año 2006 en la administración del presidente Felipe Calderón Hinojosa en el número de homicidios y desapariciones comenzó una espiral ascendente misma que continuó con Enrique Peña Nieto y sigue hoy en día, por lo que el nuevo gobierno federal que asuma funciones en octubre del 2024 tiene enfrente el más grande desafío, al mismo nivel que la etapa de la post Revolución Mexicana en 1917.

Así con la firma de los candidatos, está el compromiso de fortalecer los pilares que abarca este Compromiso por la Paz y que son fundamentales en nuestra sociedad como son la reconstrucción del tejido social, la promoción de la seguridad ciudadana, la garantía de una justicia equitativa, la reforma carcelaria, la atención a los adolescentes en conflicto por la Ley, el fortalecimiento de la gobernanza y el respeto irrestricto de los derechos humanos.

En seguridad y justicia, se propone una Reforma Electoral y del sistema de partidos para erradicar la corrupción y penetración del crimen organizado, además de ampliar la participación ciudadana y la rendición de cuentas.

El compromiso exhorta a identificar y eliminar células criminales a través de la reinserción social de sus miembros. En lo que es el sistema penitenciario modificar el régimen de segregación en el que los reclusos permanecen confinados en celdas individuales 23 horas del día, y no realizan actividades y menos tienen contacto humano. Por lo que piden que en las cárceles estatales se restaure el otorgamiento de servicios básicos y retomen el control de estas.

Además, la Iglesia pide en forma especial por la búsqueda de las personas desaparecidas y solicitan el fortalecimiento de la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB), en la que también se vincule con la Fiscalía General de la República (FGR). Piden elaborar los Programas Nacionales de Búsqueda y Exhumaciones, con la finalidad de marcar una ruta de trabajo con metas concretas, con la participación de fiscalías, instituto de ciencias forenses y la CNB.

Cabe señalar que el Episcopado Mexicano comenzó a dar a conocer esta propuesta desde el año pasado, para que fuera considerado por quienes quedaran como candidatos con la finalidad de transformar la conciencia social, alejándose de la cultura de violencia, y abrazar una cultura del cuidado que reafirme el valor de la vida, la dignidad humana la fraternidad y la casa común.